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□本报记者 崔欣

想方设法为职工加薪
———北京雁栖湖旅游区开发总公司工资集体协商纪实

在怀柔区， 有一个非常著名
的景点———雁栖湖。 1999年， 北
京雁栖湖旅游区开发总公司在此
注册成立。 2010年， 公司工会首
次开展了工资集体协商， 并顺利
签订了 《工资集体协商合同 》。
“从开展工资协商至今， 公司已
签订过5份 《工资集体协商合同》
了。” 公司工会主席张存班介绍，
由于合同既考虑到企业发展的需
要， 又符合职工的意愿， 每次续
签都未出现过任何波折。

特别约定
保职工效益工资

“我们职工的工资包括基本
工资 、 效益工资和绩效奖三部
分。 效益工资是根据职工完成任
务量的情况发放的。 而职工的年
任务量被分解到每个月， 根据淡
旺季的不同设定当月工作量的多
少， 并依此发放效益工资。” 张
存班解释道， 每年， 公司都会根
据上一年的完成情况， 本年度的
节假日和会议、 活动等各方面的
因素， 递增任务量， 递增浮度一
般在20%以上。 制定的结果会通
报给工会， 并通过工会下发到职
工， 由部门或项目组组长带领职
工进行讨论， 最后在职工代表大
会上反映相关问题， 最终确定任
务量。 “为了能让职工多得效益
工资， 我们在 《工资集体协商合
同》 中专门特别约定： 企业对实
行绩效工资制度的工作岗位， 要
规定合理的生产定额标准 。 所
以， 职工任务量的制定， 都比较
人性化。”

王海波是雁栖湖旅游公司机
动船组的组长， 仅当组长就有十
几个年头了。 “我们机动船组包
括景区内的游船、 快艇项目， 是
公司经济收入的重要组成部分。”
提起自己的效益工资， 他表示，
“我的效益工资每年都肯定会增
长， 因为我们每年都能超额完成
公司下达的任务量。 像2014年，
我们的定额是550万元， 而我们
实际完成了647万元。 今年， 公
司因为APEC会议的召开， 将机
动船组的任务量增长了近一倍，
达到928万元 。 可截止到目前 ，
我们已完成了 1600万元 。 要我
说， 这不仅因为公司制定任务量
时考虑周密， 也有 《工资集体协

商合同》 的功劳。 因为合同里有
专门为我们效益工资制定的特别
约定。 它保证了我们的效益工资
不受损。”

想方设法
帮职工增加收入

“每年的工资集体协商之前，
我们工会都会参与公司 《工资结
构调整方案》 的制定。 制定 《工
资结构调整方案》 一直是参照北
京市当年颁布的企业工资指导
线、 居民消费价格指数等指标，
同时职工工资总额增长与企业经
济效益相挂钩。 一般情况下， 职
工工资就是基本工资+效益工
资+绩效奖。 在今年的 《工资结
构调整方案》 中， 工会提出新增
了一项工资———全勤工资， 并获
得通过。 这样一来， 职工的收入
又增加了一些。” 公司副主席王
满仓告诉记者， 根据新的 《工资
结构调整方案》， 工会与公司进
行工资集体协商后， 企业基础工
资标准增长了200元， 达到基础
工资2000元/月， 同时新增了900
元/月的全勤工资 。 这样一来 ，
职工的基本工资就增加了。 “今
年， 我们还与公司协商， 提高了
绩效奖的基础金额， 即从原来的
9000元上升至今年的12000元。”

除了新增全勤工资， 工会还
通过协商， 增加了职工的其它福
利。 “像工会与公司协商， 提高
了职工的工龄补贴； 企业为职工
建职工食堂并提供每人每天10元
的餐费补助； 在生产经营中遇有
急、 难、 险、 重情况， 按劳动强
度大小， 给职工提供40至120元
不等的补贴； 对于售票员、 机动
船驾驶员、 操作大型设备人员、
水上救护员等特殊岗位的职工，
给予100至200元的特殊补贴 。”
王满仓补充道， 《工资集体协商
合同》 中， 还专门规定了职工生
病住院 ， 工会组织要去看望慰
问 ,职工过生日工会还会订做生
日蛋糕表示祝贺。

工资协商
不能忽略职工建议

工资集体协商， 主要是为了
保障职工的合法权益， 当然要听
取职工的心声。 为此， 每年协商

前， 雁栖湖旅游公司工会都要走
到职工身边， 听听大家的想法。
张存班介绍： “今年合同中就有
一项是根据职工的建议添加的。”

过去， 雁栖湖旅游公司一直
有一个自己的班车。 由于车辆行
驶时间太长， 已报废。 企业考虑
到自己开班车的成本比较高， 不
划算， 就没有再购买新车。 可公
司的职工大部分都住在怀柔城区
及周边， 离雁栖湖相对比较远，
上下班非常不方便。 家住杨宋镇
的冯浩就属于这种情况。 以前，
他只要赶到怀柔城区的迎宾环岛
坐上班车就够了 。 可班车报废
后， 他上下班就没这么惬意了。
“在这次工资集体协商前， 工会
向我们征求意见或建议。 我便提
出， 希望公司给我们重新开通。”
通过冯浩所在班组的组长， 工会
了解到他的这一建议。 工会经过
调查也发现， 公司大部分职工都
住得离公司较远， 确实需要开通
勤车。 “鉴于此， 工会建议公司
与916路合作， 开通通勤车。 这
样既能节省部分开支， 又能满足
职工的需求。 而且还可以根据企
业只有节假日忙碌的特点， 采取
平时一辆或节假日增开通勤车的
办法。” 张存班说， 这个建议得
到了许多职工的支持。 此外， 公
司还落实了职工关于修建自行车
棚， 更新扩大售检票、 娱乐设施
工作室， 为开船职工添置防寒服
的合理化建议。

记者了解到， 为了确保 《工
资集体协商合同》 规范、 合法，
公司工会还参考借鉴了 《雁栖湖
制度规范汇编》。 “这本书是我
们公司从2009年就开始运作的。
历时两年 ， 内容经过了区人社
局、 区工会、 律师的把关， 才最
终 定 稿 出 台 。 ” 张 存 班 介 绍 ，
《雁栖湖制度规范汇编》 中涉及
了各种奖惩制度、 岗位职责等内
容， 它也使工会在与公司进行工
资集体协商时， 更加有法有制度
可依。

“老妈， 项目关爱我们， 欢
迎家属来反向探亲， 提供食宿
呢。 这个国庆你就来我们工地
吧， 既可以一家人团聚。 还能
带您去附近的旅游景点逛逛呢，
一举两得！” 接到儿子的邀请，
多年未出远门的何阿姨立即定
好了机票， 决定到丈夫和儿子
共同工作中建二局土木公司京
新高速工地上去探亲。

何阿姨的丈夫老何和儿子
小何分别参加工作30年和3年，
聚少离多是这个建筑家庭的常
态。 自从今年初父子二人调到
同一个项目， 一家人大半年没
有团聚。 临行前， 作为建筑人
老家属的何阿姨早早计划好了7
天探亲行程， 一家人去最近的
县城逛逛， 再去距项目部20多
公里的梦幻峡谷转转。

项目驻地在茫茫戈壁中 ，
离最近的小镇敖伦布拉格约60
公里， 仅有一条穿沙公路相连。
伴随着越来越荒凉的窗外风景，
何阿姨的心却越来越激动， 终
于能见到家人了！

刚刚抵达项目上 ， 何阿姨
就迫不及待地将出行计划讲给
丈夫和儿子听。 “不行， 我走
不开” 父子俩几乎异口同声地
说。 “我们项目在全线劳动竞
赛中刚刚取得第一名， 正要乘
势而上抓紧赶工呢！ 全线55公

里同时作业， 现场安全这块我
走不开！” “月初了， 这个月的
资金计划还没有做好” 父子俩
给出了自己的理由。 何阿姨一
心期待的出行计划就这么泡汤
了。 不能出去玩了， 只好待在
项目部了。

早上7点半， 老何就去现场
沿线检查了； 小何也去办公室
忙碌了。 环视一下屋内， 父子
俩沾满灰尘的衣服、 袜子和鞋
子凌乱的堆积在一起， 收收捡
捡， 整整两大桶。 “这是有多
忙？ 曾经那么爱干净的爷儿俩，
现在也不讲究了！” 何阿姨既无
奈又心疼。 “闲杂东西怎么不
收起来呀” “床单多长时间没
洗了” “怎么穿得邋里邋遢呀”
何阿姨一边唠叨， 一边收拾好
衣物去了洗衣房……就这样 ，
原本的旅游休假变成了操持家
务。

刚刚过去的国庆假期 ， 项
目上来了好几个 “亲人”， 有探
望丈夫的 ， 有探望未婚夫的 ，
还有来看望儿子的……土木公
司京新项目的家属利用难得的
假期来探亲， 让黄金周变成了
项目的 “幸福周”。 虽在相聚时
短， 但是正因为这些亲人的默
默支持与理解， 才能让项目的
员工们更安心地坚守在自己的
岗位。

工地上的“幸福周”
□本报记者 马超 通讯员 段玉栋

广西工会两年投入5300多
万元， 在农民工集中的重点工
程工地、 工业园区和社区推进
“会、 站、 家” 一体化建设。 截
至目前， 全区建立工会工作站、
“职工之家” 169个， 覆盖农民
工100多万人。

去年以来 ， 服务农民工成
为广西工会的一项经常性工作。
自治区人大常委会副主任、 总
工会主席王跃飞提出： “在农
民工最需要的地方， 提供最需
要的服务， 把职工群众的满意
度作为评价工会工作站、 ‘职
工之家 ’ 建设工作的重要标
尺。”

广西江滨医院有500余名陪
护工， 其中大多为来自贫困山
区的农民工。 过去陪护工工钱
一日一结， 人员流动性大。 全
区首家陪护工工会工作站在这
里设立以后， 这些旧规开始发
生变化， 不仅如此， 陪护员还
可以获得免费技能培训， 开始
签订劳动合同， 产生纠纷时也
有了出面协调的组织……来自
百色平果县的邓海慧的女儿今
年考上了大学， 她家成为10个
获得广西工会金秋助学金和困
难职工补助的陪护工家庭之一。
拿到工作站为女儿提供的助学
金时 ， 她说 ： “在这里工作 ，
我有家的感觉！”

据统计 ， 广西全区共有农
民工1211万人， 主要分布在开
发区 （园区 ）、 乡镇 （街道 ）、
村 （社区） 等重点区域和建筑

业、 服务业等重点行业。 在这
些重点区域和重点行业， 广西
各级工会组织整合资源， 搭建
“会 、 站 、 家 ” 一体化服务平
台， 做到 “四有六进”， 即： 有
场地办公、 有专人办事、 有工
作制度、 有经费保障； 技能培
训、 法律援助、 帮扶工作、 安
全卫生、 职工书屋、 职工医保
进工作站。

各类园区新建的 “职工之
家” 也逐渐成为当地的 “人气
聚集地”。 南宁高新区 “职工之
家 ” 就 建 在 园 区 员 工 集 中
地———富士康A厂区旁 ， 面积
1500平方米， 内设多功能影音
厅、 职工书屋、 多功能电教室、
健身房、 妈咪小屋及多区域运
动场所。 附近企业职工利用晚
上和双休日业余时间到 “职工
之家” 读书、 上网、 健身。 富
士康公司工会利用 “职工之家”
平台， 组织对富士康职工开展
了600多人次 “心理辅导” 系列
活动， 深受职工欢迎。

两年来， 广西设立的入会
窗口、 工会工作站、 “职工之
家” 等， 为农民工提供医疗义
诊、 义务理发、 放映电影、 文
体活动等服务 ， 开展送温暖 、
送清凉慰问活动， 以及进城务
工知识、 安全卫生、 劳动保护、
法律法规等宣传 ， 并为73.6万
名农民工赠送了意外伤害保障
卡， 用贴心的服务架起农民工
融入城市的桥梁。

据《工人日报》

广西搭建“会、站、家”一体化服务
平台，覆盖百万农民工

“在最需要的地方，
提供最需要的服务”

工资集体协商
示范企业
巡礼


